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Vvedenie.

Cities, just like people, have destinies of their own. They experience ups and downs, rise to glory, and sometimes perish into oblivion. The capital of our Republic – Ufa – can deservedly be proud of its fate.
Mutinies, wars, natural and social calamities have not broken down the city spreading on the high bank of the Aghidel river. It has been standing here for more than four centuries, it has matured and got strong, has grown wider and higher. A mi/lion has been added to its population contributing to a constellation of talented people – industrialists, builders, scientists and scholars, painters and actors. It is thanks to their selfless labour that Ufa has become one of the major industrial and cultural centres of the Russian state.
Feeling no complacency with the past we look into the future with hopes and work intensively every day to make Ufa more and more comfortable for its inhabitants, more beautiful and better decorated. The 21st century is approaching which brings with itself higher standards of comfort and outward appearance. Together with you, my dear fellow-citizens, we are to get ready for a major creative job.
      Fidus Yamaltdinov,
(Former) Head of the Administration

    of the city of Ufa.

Введение.
Города, как и люди, имеют каждый свою судьбу. Они переживают взлёты и падения, обретают славу, а бывает – уходят в забвение. Столица нашей республики Уфа своей судьбой может по праву гордиться.

Восстания, войны, природные и социальные катаклизмы не сломили город, раскинувшийся на высоком берегу Агидели. За четыре с лишним века он выстоял, возмужал и окреп, раздался вширь и ввысь, прибавился на миллион с лишним жителей, взрастил плеяду талантливых людей: промышленников, строителей, учёных, художников, артистов. Благодаря их самоотверженному труду Уфа стала одним из крупнейших индустриальных и культурных центров Российского государства.

Не довольствуясь прошлым, мы с надеждой смотрим в «завтра» и каждый день напряжённо работаем над тем, чтобы Уфа из года в год становилась удобнее для жизни населяющих её людей, наряднее и краше. Не за горами XXI век с его высокими требованиями к облику и комфортности городов будущего. Вместе с вами, мои дорогие сограждане, мы должны быть готовы к большой созидательной работе.

Фидус Ямалтдинов,

(бывший) глава администрации
города Уфы.

Ufa: history and present.

The city of Ufa – a large industrial, scientific and cultural centre of the coun​try - is located in the East of Europe.
Ufa is the capital of multi​national sovereign Bashkorto​stan within the Russian Feder​ation. The first publicly elected President of the Republic is Murtaza Gubadullovich Rakhimov.
The city lies approximately 60 miles West of the ancient Ural Mountain ridges. Major industrial cities such as Sa​mara, Kazan, Yekaterinburg, Chelyabinsk, Orenburg are lo​cated in the immediate vicinity of Ufa.
The capital of Bashkorto​stan lies upon a peninsula of sorts, occupying an elevated plateau encompassed from the three sides by the Aghidel (the Belaya), the Ufa and the Dyoma rivers. As in the whole of the Urals, the climate here is continental, but somewhat mild​er than in Yekaterinburg and Perm. Winters are normally snowy and cold (average Janu​ary temperature is 5° F) and summers are hot (up to 65° F in June).
The magnificent natural scenery of Ufa and its surroundings depends on the city's location in the forest and steppe zone and on the nearness of big rivers. It is not surprising, there​fore, that the beauty of the land was noticed by people of the ancient past. Archaeologists have discovered remains of the primitive man settlements on the site of the present – day city.
Following the collapse of the Kazan Khanate, Bashkiria voluntarily joined the Musco​vite Russian State, the Bashkirs approaching Tsar Ivan the Ter​rible with a request to construct a fortress to protect the land.
In summer 1574, a detach​ment of Russian streltsi (privi​leged military corps) laid the foundation of a fortress on the high right bank of the Aghidel river. The small township, erected by the Russian Tsar warriors on a hill, had initially borne the name of the hill – Tura-Tau. Later, when oaken palisading encircled the town​ship, the locals used to call it "Imenkala", that is "A Town of Oak". Nearly simultaneously the fortress started to be called "Ufa", most probably, derived from ancient Turkish "ufak", mean​ing "small" or "little".
The population of the town was mainly composed of the so-called "service class" – noble​men, streltsi, Cossacks, gun​ners. They usually settled in the posed – trading quarters outside the fortress walls, these quarters adjoining the fortress from the Sutoloka river side. It is exactly for this reason that one of the streets in Ufa is still called Posadskaya.
The number of inhabitants was growing (700 in the early half of the 17th century and 5,600 in 1718), the town limits were expanding, mostly along the roads, the main one being Kazan Road, connecting Ufa with Moscow via Kazan. Bolshaya Kazanskaya was the main street of the town at that time (presently Oktyabrskoi Revolyutsii street).
As time went on, Ufa was turning from a service class-inhabited fortress into a politi​cal-administrative and business centre of the area. The town hall as a body of self-adminis​tration emerged here, which in 1772 was transformed into a town council.
The siege of Ufa by the detachments of Zarubin-Chika – Pugachev's comrade-in-arms – influenced the city's history. The mutineers approached Ufa's walls twice but failed to con​quer the city. It is exactly to Ufa that Salavat Yulayev and his
father Yulai Aznalin were taken for a brief trial and punishment. It is from here that the legendary Bashkir poet and warrior was sent for the life-long imprisonment and banishment in the far-away Rogervik never to see his Homeland again.
After the Peasant revolt of 1773 – 75 Ufa's status of a for​tress diminished, and in 1802 Ufa became the principal town of the province, the residence of the civil Governor of Oren​burg Province and the seat of provincial bodies.
The General Plan of 1819 (which guided the construction of the city until the early 20th century) provided for the ex​pansion of the city boundaries. Streets in new districts, unlike crooked and narrow ones in "old" Ufa, were wide and straight. The focal point of the city was the Shopping Arcade, around which ad​ministrative buildings and two-storeyed mansions of the privileged and wealthy citi​zens clustered. While the number of brick houses in Ufa in 1824 was only 5, in 1889 these amounted to 159.
The Tsar's ukaz (order) of 1865 made Ufa the centre of Ufa Province.
By its 300th anniversary the city streets numbered 43, among which, in addition to already mentioned Bolshaya Kazanskaya, the best were Tsentralnaya (Lenin Street at present), Uspenskaya (Kommunisticheskaya) and Aleksandrovskaya (Karl Marx Street). Also, there were 143 blocks of buildings, three parks, two boul​evards and lots of privately owned gardens.
Along with the emergence of new neighbourhoods, the city centre was becoming more con​gested, the number of storeys increasing. In 1916 the number of two- and three-storeyed build​ings in the city was several hundred. The newly-built pub​lic structures were especially beautiful and monumental: the S.T.Aksakov House (now the State Opera and Ballet House of the Republic of Bashkorto​stan), the Grand Siberian Hotel (Officers' Mess), the College of Commerce and the School of Trade (Aviational College). By that time the city's popula​tion was 112,000 – twice as much as at the beginning of the century.

Such a rapid growth of pop​ulation in Ufa was later recorded only during the hardest years of the Great Pa​triotic War, when more than 100,000 people were evacuated to Ufa from the occupied areas. The residents of Ufa shared their own homes with the evac​uees. The latter were also pro​vided with housing at hostels, clubs and other public build​ings.
First hospitals were organ​ized in the city in July 1941. In a year their number was already 20, and they accommodated about 11,000 wounded.
In 1941 – 42 more than 40 industrial enterprises were shift​ed to Ufa. Along with these, local factories and plants were working to meet the war re​quirements. During the war years Ufa became one of the major cities with a multi-indus​try economy.
During 1941 – 43 the city sent 88,952 soldiers to the Red Army. It is here that the 112th Bashkir Cavalry Division was formed. In 1943 it was trans​formed into the 16th Division of Guards, decorated for its feats of arms with the Orders of Lenin, of Combat Red Banner, with the Orders of Suvorov and Kutuzov of the Second Degree.
A monument has been erected in Ufa's Victory Park to Heroes of the Soviet Union Alexander Matrosov and Minigali Gubaidullin who covered the enemy's embrasures with their own bodies. Buried here with full military honours is Musa Gareyev - one of the glorious aces of WWII, an as​sault pilot, twice Hero of the Soviet Union.
The rates at which the city was growing during the 1940s could not have been envisaged by any plans or projections. It became necessary to put town planning in good order, to de​velop the city with a prospect in mind. In June 1949 the Coun​cil of Ministers of the Republic discussed and endorsed the Master Plan for Reconstruction and Development of the Capi​tal of Bashkortostan. That date may be considered as the starting point of the present-day Ufa.
The city of today consists of a number of detached districts, stretching from SW to NE for more than 30 miles, occupying the area of approximately 180 sq. mi. The population of the city is over 1,100,000 people.
Until the end of the 1950s, the northern part of Ufa (it was a separate town of Chernikovsk at that time), Dyomski District, Zaton and Timashevo town​ships had been independently incorporated residential areas. Only the adoption, in 1959, of the Master Plan for Develop​ment initiated the creation of the single architectural space and ensemble. The Plan envis​aged the completion of con​struction within Ufa peninsula and providing housing therein for 80 percent of the future one million-strong city. A provi​sion was made to substantially improve the architectural look of the city, to widen its arterials. City planning harmoniously took into account the surround​ing rivers. Old parks and public gardens were improved, new ones were established. Lime-trees, birch-trees, blue fir-trees and ornamental shrubs deco​rated nearly all of the city streets.

The central and the longest (over 6 mi.) street in Ufa – October Avenue – filled the empty span between the former municipal boundaries of Ufa and Chernikovsk, and linked the northern and the southern parts of the city. Many prom​inent R&D institutes are locat​ed along this arterial, including the institutes of the Bashkir Branch of the Russian Acade​my of Sciences. The Avenue's skyline is livened up by origi​nal buildings – the Circus, the best-in-town "Rossiya" Hotel, "Iskra" cinema hall, "Ufa" de​partment store.
New residential areas have taken shape among which are "Aiski", "Teletsentr" and others. A number of streets of the southern part of the city have been given a face-lift – Revolyutsiomiaya, Tsyurupy, Frunze, Gafuri, Dostoyevsky, Karl Marx streets. The creation of spa​cious residential neighbour​hoods in the northern and the central parts of the city has been completed. Pervomaiskaya, Ulyanovykh, Mashinostroitenaya, 50-letiya SSSR streets have become more con​venient and beautiful.
The architects declined the principle of a small-scale block development in favour of neigh​bourhoods equipped with com​prehensive culture and service facilities. Free arrangement of structures and buildings has become widespread in "Lesoparkovyi" and "Sipailovo" neighbourhoods.
The rapid expansion of the city limits, its consider​able length and remoteness of major industrial enterpris​es from the city centre have aggravated the municipal transportation problem. As a result, three main arterials have been created to connect the southern and the north​ern extremes of the city. One of them is October Avenue, the other two are Mendeleyev and Sorge streets. Trolley-bus routes have been added to the existing tram and bus service.
The road network has also been improved and reconstruct​ed. More miles of new transitways, bridges over the Dyoma and the Aghidel, underground passages and overpasses enable to easier link the city's districts, to facilitate transit, to make traffic safer.
For a long time the city's skyline was dominated by low-rise wooden houses. By mid-1960s the most typical struc​tures of the city were 5-storey residential blocks. Soon after, the construction of high-rise buildings began.
The first 9-storey building was constructed at the comer of Lenin and Revolyutsionnaya streets in 1962, and after ten more years an apartment house 14 storeys high was erected at the intersection of Frunze and Vorovskogo streets. Today Oc​tober Avenue is decorated with the two 20-storey high-rises made of in-situ concrete.
Multistoreyed buildings have not only added more square feet of housing, but have also diversified the city's archi​tecture, have made the city more impressive.
There has been a resump​tion of individual housing, con​struction. Households are be​ing provided with soft loans and subsidies.
The architectural look of the city is largely determined by monuments and public build​ings – museums, theatres, culture centres, each of which, being designed individually, decorates and livens up streets and squares, parks and public gardens. Mar​ble crumbs, ornamental tiles, monumental wall paintings are used as decorations.
Уфа: история и современность.

Город Уфа – крупный, промышленный, научный  и  культурный центр страны – находится  на востоке Европы.

Уфа – столица многонационального суверенного Башкортостана в составе  Российской  Федерации. Первый всенародно избранный президент – Муртаза Губайдуллович Рахимов.

Чуть более ста километров отделяют город от хребтов седого Урала. В непосредственной близости от Уфы расположены такие  крупнейшие города, как Самара, Казань, Екатеринбург, Челябинск, Оренбург.

Столица Башкортостана занимает возвышенное плато между обвивающими её с трех сторон реками Агиделью (Белой рекой), Уфой и  Дёмой. Климат здесь, как и во всём Приуралье, континентальный, но несколько мягче, чем в Екатеринбурге и в Перми. Зима обычно снежная и холодная (средняя январская температура – -15°C), лето жаркое (до +2О°C в июне).

Роскошная природа Уфы и её окрестностей обусловлена расположением в лесостепной зоне и близостью крупнейших рек. Неудивительно, что красоты края были замечены людьми ещё в глубокой древности. На месте современного города археологи обнаружили остатки поселений первобытного человека.

После падения Казанского ханства Башкирия добровольно вошла в состав Русского государства, и башкиры обратились к Ивану Грозному с просьбой о строительстве города – сторожа края.

Летом 1574 г. отряд русских стрельцов на высоком правом берегу Агидели заложил крепость. Небольшое поселение, возведённое на горе воинами российского царя, носило поначалу имя этой горы – Тура-Тау. Чуть позже, когда вокруг были построены дубовые стены, местные жители назвали его «Имэнкала» – «Дубовый город». Почти одновременно крепость стала называться «Уфа», вероятно, от древнетюркского «уфак», что означает «небольшой», «малый».

Население города, в основном, составляли «служивые люди»: дворяне, стрельцы, казаки, пушкари. Селились они, как правило, вне стен крепости, «на посаде», примыкавшем к ней со стороны речки Сутолоки. Поэтому и одна из улиц города до сих пор зовётся Посадской.

Росло число жителей (в первой половине XVII в. их было 700, а в 1718 г. – уже 5600 человек), расширялись городские границы. Застройка велась по преимуществу вдоль дорог, основной из которых была Казанская, соединившая Уфу через Казань с Москвой и положившая начало главной в то время улице – Большой Казанской (ныне улица Октябрьской революции).

Постепенно Уфа из военно-служилого городка превращается в политико-административный и экономический центр края. Здесь появляется ратуша – орган городского самоуправления, а в 1772 г. преобразованный в магистрат.

Событием, оставившим след на истории города, стала его осада отрядами Зарубина-Чики – сподвижника Пугачёва. Повстанцы дважды подступали к стенам Уфы, но взять её так и не смогли. Именно в Уфу были привезены для скорого суда и расправы Салават Юлаев и его отец Юлай Азналин. Отсюда легендарный башкирский поэт и воин был отправлен на вечную каторгу в далёкий Рогервик и Родины своей больше никогда не увидел.

После Крестьянской войны 1773 – 1775 гг. Уфа окончательно утрачивает своё значение как крепость и в 1802 г. становится губернским городом, резиденцией гражданского губернатора Оренбургской губернии и местом расположения губернских учреждений.

По генеральному плану 1819 г. (по нему Уфа строилась вплоть до начала XX в.) предполагалось расширить границы города. Новые кварталы имели не кривые и узкие, как в «старой» Уфе, а прямые и широкие улицы. В центре города размещался Гостиный двор, вокруг него – административные здания и дома привилегированных и богатых горожан, в основном, двухэтажные, каменные. Если в 1824 г. в Уфе насчитывалось всего пять каменных домов, то в 1889 г. – уже 159.

В 1865 г. в соответствии с царским указом Уфа становится губернским центром одноимённой губернии.

К своему 300-летию город насчитывал 43 улицы, лучшими из которых были, помимо уже упомянутой Большой Казанской, Центральная (ныне Ленина), Успенская (Коммунистическая) и Александровская (Карла Маркса), а также 143 квартала и множество частных садов.

С освоением новых территорий уплотнялась застройка старых, увеличивалась этажность домов. В 1916г. в Уфе было несколько сот двух- и трёхэтажных зданий. Особенной красотой и монументальностью выделялись только что построенные: Народный дом С. Т. Аксакова (ныне Государственный театр оперы и балета Республики Башкортостан), здания Большой Сибирской гостиницы (Дом офицеров), коммерческого училища и торговой школы (авиационный техникум). К этому времени в городе проживало 112 тысяч человек – в два раза больше, чем вначале века.

В труднейшие годы Великой Отечественной войны из районов, занятых врагом, в город прибыло более 100 тысяч человек. Уфимцы размещали семьи эвакуированных у себя на квартирах, им предоставлялись общежития вузов и техникумов, клубы и другие общественные здания.

В июле 1941 г. в городе организуются первые госпитали. Уже через год х становится 20, в них лечатся около 11 тысяч раненных.

В 1941 – 1942 гг. в Уфу были эвакуированы свыше 40 промышленных предприятий. Вместе с ними на нужды фронта работали и местные заводы и фабрики. В годы войны Уфа стала одним из крупных городов с многоотраслевой промышленностью.

За 1941 – 1943 гг. город направил в Красную Армию 88952 бойца, здесь формировалась 112-я Башкирская кавалерийская дивизия. В феврале 1943 г. она была преобразована в 16-ю гвардейскую, её ратные подвиги отмечены орденами Ленина, Красного Знамени, орденами Суворова и Кутузова второй степени.

В Уфе, в парке Победы, воздвигнут памятник Героям Советского Союза Александру Матросову и Минигали Губайдуллину, закрывшим собой вражеские амбразуры. Здесь же с воинскими почестями похоронен один из прославленных асов Второй мировой войны, лётчик-штурмовик, Дважды Герой Советского Союза Муса Гареев.

В 40-е годы город рос такими темпами, которые не могли быть предусмотрены никакими планами и проектами. Возникла необходимость упорядочить градостроительство, вести его с перспективой. В июне 1949 г. Совет Министров республики рассмотрел и одобрил Генеральный план реконструкции и развития столицы Башкортостана. Пожалуй, с этого времени и началось зарождение сегодняшней Уфы.

Современный город состоит из нескольких обособленных массивов, вытянут с юго-запада на северо-восток более чем на 50 км и занимает территорию в 468,4 кв. км. Здесь проживает более 1 миллиона 100 тысяч жителей.

До конца 50-х годов северная часть Уфы (тогда это был отдельный город – Черниковск), Дёмский район, посёлки Затон и Тимашево представляли собой самостоятельные жилые образования. И только Генеральный план развития, принятый в 1959 г., положил начало созданию единого архитектурного пространства и ансамбля. Предусматривалось завершения строительства внутри уфимского «полуострова» и размещение на нём до 80 процентов населения будущего миллионного города. Предполагалось значительно улучшить архитектурный облик Уфы, расширить транспортные магистрали. В планировку были органично включены окружающие столицу реки, благоустраивались старые парки, появлялись новые. Липы, берёзы, голубые ели, декоративные кустарники украсили почти все улицы города.

Центральная и наиболее протяжённая улица (около 10 км) – проспект Октября – возникла на свободной площади между бывшими границами застройки Уфы и Черниковска и соединила северную и южную части города. Вдоль проспекта расположены многие крупные научные учреждения, в том числе институты Башкирского филиала Российской Академии наук. Силуэт улицы разнообразят здания оригинальной архитектуры – цирка, лучшей гостиницы города «Россия», кинотеатра «Искра», универмага «Уфа».

Сформировались новые жилые районы: «Айский», «Телецентр» и другие. Прошла реконструкция южной части Уфы – улиц Революционной, Цурюпы, Фрунзе, Гафури, Достоевского, Карла Маркса. Завершилось создание крупных жилых массивов в северной и центральной частях. Красивыми и благоустроенными стали улицы Первомайская, Ульяновых, Машиностроительная, 50-летия СССР.

Архитекторы отказались от мелких квартальных застроек, начали создавать микрорайоны с комплексом культурно-бытовых учреждений. Стало широко применяться свободное расположение строений (микрорайоны «Лесопарковый», «Сипайлово»).

Интенсивное развитие города, его значительная протяжённость и удалённость от центра крупных промышленных предприятий углубили проблемы, связанные с пассажирским транспортом. В результате были созданы три основные транспортные магистрали, соединившие южную и северную части Уфы. Одна из них прошла по проспекту Октября, вторая – по улице Менделеева, третья – по улице Зорге. К привычным трамвайным и автобусным маршрутам добавились троллейбусные.

Реконструировалась и расширилась дорожная сеть. Новые километры дорог, мосты через Дёму и Агидель, подземные переходы – всё это позволило теснее связать городские районы, ускорить транспортное движение, сделать его более безопасным.

Долгие годы в Уфе преобладали небольшие деревянные дома, к середине 60-х годов её лицо определяли пятиэтажки. Вскоре началось строительство высотных зданий.

Первый девятиэтажный дом появился на углу улиц Ленина и Революционной в 1962 г., а через десять лет на пересечении улиц Фрунзе и Воровского был построен дом в четырнадцать этажей. Сегодня проспект Октября украшают два монолитных двадцатиэтажных здания.

Многоэтажные здания не только добавили необходимые метры жилья, но и разнообразили архитектуру, сделали облик города более впечатляющим.

Возобновилось индивидуальное строительство. Под постройку домов – коттеджей стали предоставляться дотации и льготные кредиты.

Большое формирующее значение в архитектуре Уфы имеют памятники и общественные сооружения – музеи, театры, дворцы культуры. Выполненные по индивидуальным проектам, они оживляют и украшают улицы и площади, парки сады и скверы. В их отделке используются мраморная крошка, облицовочная плитка, монументально-декоративная роспись.

